

LE PETIT CANARD DU MOUSTOIR



Journal réalisé par le Comité des Fêtes du Moustoir
en collaboration avec l'école La Touline et l'association des Amis de La Touline

N°30
Mai 2023

La fête bretonne du Moustoir 2023 Dimanche 13 août



Ce sera les cinquante ans du Comité des Fêtes du Moustoir. Avec la traditionnelle messe en plein air à la chapelle Saint-Martin, et le défilé des groupes costumés jusqu'au terrain de Mané Habus.



Un après-midi pour danser avec les groupes, Chal Ha Dichal, le Cercle de Vannes, Krollerion Mourieg, Kevrenn Bro Logonec'h et Danserien Ruiz.

Nouveauté 2023
Un espace enfants avec son château gonflable animé par les Amis de La Touline

Fête des yeux, des oreilles, la fête du Moustoir est aussi la fête des gourmands avec sa restauration, ses crêpes et surtout, la traditionnelle potée bretonne de Marie-Claude



Cette année, la Fête du Moustoir aura 50 ans !



À 18 heures, en attendant la potée, le concert avec The Fitters, un duo folk rock instrumental.
Et à 21 heures, Spontus et Startijenn conduiront le fest-noz, jusqu'au bout de la nuit.

« La laisse des mots » au bout de l'aventure

Nous sommes parvenus presque au bout de cette aventure d'écriture de « La laisse des mots », de cette sorte de divagation poétique imaginée par Jean Lambert-wild et moi (surtout lui). Le projet, très simple au départ, et presque modeste, nous avait vite dépassé, et nous étions complices, et pourquoi ne pas l'avouer, instigateurs de ce dépassement. Face aux 93 enfants de La Touline et à leurs objets, il fallait au moins autant d'adultes et que tous ou presque jouent le jeu jusqu'au bout. C'est-à-dire que chacun apporte un objet, en reçoive un d'un enfant, écrive une histoire inspirée par cet objet et nous la confie.



C'est ce qui s'est passé. Nous avons recueilli 93 histoires d'enfants, écrites en classe avec l'aide de leurs professeurs et de Jean Lambert-wild, et 97 histoires d'adultes. C'est dire que tout le monde a joué le jeu jusqu'au bout.

Le 9 juin prochain à 19h, à La Lucarne, ces histoires seront dévoilées. Par Jean Lambert-wild sur la scène et par un livre qui publie les 190 histoires illustrées dans leur intégralité.

Il a bien sûr fallu un peu s'employer pour arriver à cela, mais pas tant que ça. Il y a, au Moustoir et dans les environs, assez d'enfants, grands et petits, assez de fous, pour de tels projets, de telles aventures. Cultivons cela bien précieusement.

Olivier Mayer

Toute la magie de Brocéliande

Après la crise sanitaire de 2020, nous avons enfin pu refaire nos valises et sommes partis apprendre différemment à l'extérieur.



Du 9 au 11 mai, en route vers Brocéliande !

Les CE et CM ont découvert l'univers merveilleux et féérique de la forêt de Brocéliande. Ozégan, notre conteur et musicien, nous a plongés dans l'univers des contes et légendes en nous accueillant à la fontaine de Barenton avec ses instruments des plus insolites : la bombarde bretonne, la flûte des elfes et la diole des bergers. Merlin et Viviane n'ont plus de secrets pour nous mais leurs aventures continuent de nous fasciner.

Nous étions hébergés à Monteneuf dans les locaux de l'association « Les Landes » et les repas fabriqués sur place étaient clairement DÉ-LI-CIEUX ! Soirée galettes et crêpes sur la bilig, curry de légumes, bœuf mijoté, œufs mimosas et

les gâteaux maison nous ont ravis ! Les chambres de quatre étaient très agréables. Notre animatrice, Iliane, était vraiment très gentille et très intéressante. Nous avons façonné des Korrigans en argile, nous nous sommes promenés avec des miroirs sous le nez comme si nous étions à la cime des arbres, nous avons découvert les essences de la forêt ainsi que les chaînes alimentaires de celle-ci. Iliane nous a montré des crânes de blaireau, des serres de chouette, des pelotes de réjection, des empreintes, des bois, ainsi que des mâchoires de sanglier. Sa chasse aux trésors était vraiment fantastique !

Avant de rentrer au Moustoir, le jeudi matin, Julien nous a fait découvrir tous les mystères des hommes du néolithique en nous conduisant sur le site mégalithique des Landes de Monteneuf. Dans la reconstitution du village néolithique, nous avons testé l'herminette pour ébrancher un morceau de bois, nous avons moulu du blé à l'aide d'une molette et d'une meule. La faucille et les couteaux à moissonner nous ont permis de confectionner nos premiers fagots. Nous avons adoré !

Nous remercions chaleureusement les parents accompagnateurs, les professeurs, les animateurs, Eddy le chauffeur du car, ainsi que tous les partenaires qui ont permis de financer le projet.

La classe des CM

Ça bouge à Plougou !

Le jeudi 13 avril, les élèves de CM et de GS-CP de la Touline sont allés à Plougoumelen, pour une rencontre sportive avec leurs camarades.

Les élèves de CM ont découvert l'escalade et pratiqué des jeux de raquettes, pendant qu'un bal breton réunissait les GS-CP.

Nous avons fait une balle brûlante à la raquette, des matchs de badminton et aussi une balle au mur. Nous avons aussi fait des jeux d'escalade comme un « Jacques a dit », un « touche prise chronométré » et une locomotive. La balle au mur consistait à faire un service contre le mur et à la relancer avec la raquette en chantant la chanson : « à la balle caporal au ballon napoléon ». Pour le touche prise chronométré il fallait toucher le plus de prises en une minute. La locomotive consistait à se déplacer verticalement sur le mur d'escalade.

Escalade : Atelier 1 : Dans cet atelier, il fallait s'accrocher au mur, tout en se déplaçant sur le côté (en crabe). Le passage le plus compliqué était quand la mur faisait un angle obtus.

Atelier 2 : Cet atelier consistait à toucher le plus de prises différentes en une minute avec les mains uniquement. Deux personnes montaient en même temps, c'étaient les grimpeurs, pendant que deux autres personnes du groupe comptaient les prises touchées, c'étaient les compteurs.

Atelier 3 : Nous avons commencé cet atelier avec Maryse qui nous faisait faire un « Jacques a dit ». Nous devons escalader un mur et réaliser les exercices qu'elle nous demandait, comme enlever une main, une jambe, les deux jambes... ! Puis elle nous a demandé de toucher une prise aux limites de 2 m 50, et de le faire trois fois.

Badminton : Atelier 1 : Dans cet atelier, il fallait prendre une raquette et une balle en mousse chacun. Il fallait lancer la balle contre le mur, puis frapper sur la balle avec la raquette, pour qu'elle retourne toucher le mur. Après, nous nous sommes mis en duo, et lorsque l'un frappait dans la balle, l'autre devait la rattraper.

Atelier 2 : Nous avons fait deux équipes, et il y avait un tas de balles diverses, et au TOP de la maîtresse, nous devons envoyer le maximum de balles dans le camp adverse avec des raquettes. Nous avons fait trois parties, et lorsque les balles sortaient de terrain, elles n'étaient pas comptées.

Atelier 3 : Nous devons faire des matchs de un contre un. Nous avons joué contre tout le monde.

En juin, nous recevrons les camarades de Plougoumelen autour d'une course d'orientation dans notre quartier avec un petit pique-nique.

Que de plaisir cette matinée de sport ! Nous avons trouvé ça génial !

Noé Cario et Céleste Pierre - CM1, Eléna Nivoliez et Chloé Videt - CM2



Semaine olympique et paralympique (SOP)- 6 au 11 avril

Le Moustoir - Arradon - Terre de Jeux 2024

Le 6 avril, nous avons participé au relais de la flamme olympique. La flamme est partie de l'école et est passée de main en main jusqu'au bourg d'Arradon.

Les élèves de l'école Les Corallines, du collège St Jean-Baptiste, et les résidents de la maison de retraite nous ont



rejoints sur la place du marché afin d'allumer la flamme olympique dans le bourg. Les élus ont prononcé un discours et nous avons partagé un goûter de l'amitié.

Nous remercions Liliane, Bernard, Élisabeth, nos voisins, ainsi que Séverine et Philippe, de nous avoir accompagnés jusqu'au bourg. Les CM tiennent à relever le défi d'Armel... la prochaine fois, ça sera en courant !

L'après-midi, nous nous sommes mis dans la peau des personnes en situation de handicap. Nous nous sommes mis par deux, l'un avec les yeux bandés, et nous avons effectué des parcours sensoriels. Confiance en l'autre, coopération dans l'effort, éveiller ses sens... de quoi faire une belle découverte et se rendre compte à quel point les athlètes paralympiques doivent s'adapter pour performer.

Cette semaine s'est conclue par la projection du film « La couleur de la victoire » à la Lucarne, relatant la carrière de l'athlète Jesse Owens. Un film qui déclenche le débat sur la discrimination raciale, l'influence nazie dans les années 30, les valeurs transmises par le sport, notamment les valeurs olympiques : l'amitié, le respect et l'excellence. Nous avons adoré ce film ! Bravo à la commune d'Arradon pour l'organisation de la SOP ! Et vive les jeux 2024 !

Soane Le Gars CM2 - Anna Cottard CM1

Y a de l'ambiance à La Touline

Ce mardi 11 avril 2023, dans le cadre de notre parcours de spectateurs, une intervenante en musique de GMVA est venue à l'école dans notre classe de CM1-CM2. Nous avons fait un atelier de musique américaine avec Emmanuelle Ostin : elle nous a fait écouter des musiques qui nous ont replongés dans l'ambiance du spectacle « Celle qui marche loin ». Nous avons appris à différencier les chants et les musiques amérindiennes et québécoises. Nous avons appris à faire des percussions avec des cuillères à soupe : un « ostinato ».

C'était vraiment très enrichissant et Emmanuelle est une musicienne talentueuse !



Jules Tauron et Clément Carle - CM2

« On a retrouvé le Bar du Moustoir »



Plusieurs clients nous l'ont dit : « On a retrouvé le Bar du Moustoir ! » L'un en vient même à préciser : « comme du temps des Ezan ». Les anciens du Moustoir auront compris. Et force est de constater que depuis la mi-avril, depuis que Charlotte et Yannick ont pris la barre du bar, les clients affluent et l'ambiance est à la rigolade. « C'est convivial », « on se marre », c'est le bar « des amis », « des copains », « du village », « du carrefour »... Chacun y va de sa définition. Et on vient du Bourg, de Baden, les randonneurs, les marcheurs, les cyclistes s'arrêtent...

D'abord parce que c'est ouvert, tout le temps ou presque. Fermé seulement le jeudi. Sinon tous les jours de 7h30 (8h le WE) à 20h30 (parfois plus), le bar, le tabac et la supérette accueillent les clients, dans la salle ou à la terrasse.

Ensuite et surtout parce que Charlotte et Yannick savent accueillir. « On est très content, ça marche bien, dit Charlotte. On veut une ambiance familiale, j'ai même mis une petite dînette pour les enfants... On rit, les clients sont des amis, on essaie de les contenter, on est là pour faire plaisir et se faire plaisir ».

Charlotte et Yannick ont pour ça plein de projets en tête : concours de palets, lotos, concerts, ventes d'huîtres le dimanche...

Promis, Le Petit Canard vous en reparlera. En attendant, pour un café, une bière, un apéro, ou un dépannage à la supérette, poussez la porte du Bar du Moustoir. Derrière, il y a des sourires.

L'anniversaire du Petit Canard

Où et comment fêter le 5e anniversaire du Petit Canard du Moustoir ?

On s'est souvenu des vers de Paul Éluard parlant de la Paix :

« Je connais tous les lieux où la colombe loge

Et le plus naturel est la tête de l'homme »

Alors, pour paraphraser le poète, on s'est dit que le lieu « le plus naturel » pour cet anniversaire est la kermesse de La Touline, le 24 juin, avec les enfants, les professeurs, les parents et le quartier du Moustoir.

Vous êtes tous invités.

Concerts à la Chapelle

- ◆ Samedi 10 juin à 20h30
Trio Saera
- ◆ Jeudi 13 juillet à 21h00
Trio Échappée Baroque
- ◆ Dimanche 30 juillet à 21h00
Hilenn Quartet
- ◆ Lundi 7 août à 21h00
Bisiad du collectif ARP
- ◆ Vendredi 25 août à 20h30
Jody Mc Stravick

Un grand cru du Moustoir ? Qui l'eut cru ?

C'est en se promenant sur le sentier côtier, du côté de Mané Habus, que le Petit Canard eut son attention attirée par des alignements de poteaux bleus et jaunes. N'écoulant que sa curiosité (ce qui pour un petit canard est loin d'être un défaut), il grimpa vers cet alignement bizarre, écartant très vite l'hypothèse de la découverte d'un nouveau site archéologique digne de Carnac.



Il dut se rendre à l'évidence : ces alignements réguliers de cylindres bleus et jaunes protégeaient des pieds de vigne !

Aussitôt, par réflexe, car le Petit Canard est un peu poète, il se mit à compter les pieds. Il s'avéra très vite que les rangées dépassaient de loin l'alexandrin classique et qu'il ne s'en sortirait pas comme ça.

Heureusement, sur le terrain, il rencontra Brice Barbé qui se présenta comme vigneron au Pays Nantais, dans le Muscadet, et qui s'était associé avec son ami Max Pereira, propriétaire du terrain. Ce dernier souhaitait planter des vignes et accomplir ainsi le vœu de son père récemment décédé.

C'est ainsi que le Petit Canard apprit que 7 000 pieds de vigne avaient été plantés de trois cépages différents : du Chardonnay et du Floréal pour le blanc, du Pinot noir pour le rosé et le rouge.

Pour le vigneron, la culture de la vigne en Bretagne n'est pas le résultat du réchauffement climatique. Elle est présente depuis longtemps même si elle tend à se réinstaller ces dernières années.

Pour les premières productions de vin, il faudra attendre 2027 si tout va bien du point de vue de la météo et Brice Barbé espère tirer de ses 7 000 pieds de vigne près de 7 000 bouteilles de vin.

Questionnaire, premières réponses

Quarante-sept personnes ont adressé à ce jour leurs réponses au questionnaire du Comité des Fêtes du Moustoir. Trente l'ont fait par Internet et dix-sept sous forme papier. Rappelons que ce questionnaire a pour but de faire connaître aux animateurs du CFM et du Petit Canard du Moustoir l'opinion de chacun sur les activités proposées et le contenu du journal. Les premières réponses permettent au CA de se faire une première opinion.



Concernant la Fête du mois d'août, les réponses qui nous sont parvenues montrent un très fort attachement à son caractère traditionnel de fête bretonne, au fest-noz, à la potée, à la présentation des groupes... Certaines questions sont posées, même si elles ne sont pas majoritaires : faut-il diversifier la programmation musicale, « moderniser » ? Faut-il « un groupe phare », « un chanteur ou une chanteuse connu » ? Ces questions méritent d'être examinées pour le futur. Nous y avons été confronté pour la fête 2023 mais notre réponse a été que nous devons garder à la fête une dimension modeste, ne pas chercher à tout prix un succès de fréquentation auquel nous aurions du mal à faire face, en gardant l'esprit et la qualité d'accueil que les gens aiment trouver sur notre fête. Toujours concernant la fête par contre, nombreux ont été ceux qui ont demandé de réfléchir aux animations enfants. Nous allons, dès la fête de cette année, tenter d'améliorer les choses avec un espace enfants animé par les Amis de La Touline autour notamment d'un château gonflable.

Concernant l'activité plus générale du CFM, seules 4 personnes ont souhaité que le CFM « en fasse moins », et 3 qu'il « se recentre sur la fête bretonne ». Une forte majorité est donc satisfaite de la diversité des activités proposées par le CFM.

Enfin, concernant Le Petit Canard du Moustoir, il est connu et « lu avec intérêt » par 100% des personnes ayant répondu et autant souhaitent qu'il continue de paraître. Au même rythme pour presque tous sauf un ou deux qui préféreraient une publication trimestrielle. Qu'il soit le lien entre le quartier et La Touline est aussi approuvé (à 93%). De multiples propositions de sujets sont énoncées dont beaucoup portent sur l'histoire du quartier, l'écologie et des problèmes de société...

Pour les bénévoles et pour les animateurs du CFM, il y a dans toutes ces réponses de quoi être fier de leur activité, mais aussi beaucoup de sujets de réflexion. Nous attendons donc d'autres réponses encore. De celles et ceux qui ne nous ont pas fait connaître leur avis ou de celles et ceux qui voudront compléter leur avis suite à ces premiers résultats.

Comité des Fêtes du Moustoir, 2 Place de l'Église 56610 Arradon
canard@comitefetesmoustoir-arradon.fr ;

<https://www.comitefetesmoustoir-arradon.fr>

Directeur de publication : Olivier Mayer omayer199@gmail.com

tel : 06 20 60 62 79

Illustrations : École La Touline, "Contraste", Gérard Laprun, Dominique Mayer

Imprimé par Graphitheix imprimeur labellisé IMPRIM'VERT,

5 Allée de Noyal, Theix

ISSN 2609-6498

Les membres de l'association AEL (Arts en liberté) exposent leurs œuvres de l'année (acrylique, huile, pastel, aquarelle, modelage, sculpture) à la chapelle du bourg d'Arradon, du 26 juin au 2 juillet. L'exposition est visible les matins du mardi, vendredi, dimanche de 9h30 à 12h30 et tous les après-midi de 14h à 19h.

EXPOSITION
Chapelle du bourg d'ARRADON
Espaces de l'arradon
+ l'œuvre collective "Le portrait"

AEL
Arts en Liberté

Du 26 JUILLET au 2 AOUT 2023

Non les jours d'exposition de 14h à 19h

Le dimanche, mardi, vendredi de 9h30 à 12h30 et de 14h à 19h

Vous souhaitez des ateliers d'animation pour découvrir les techniques de l'acrylique, l'huile, le pastel, le point, le dessin, le modelage ?

Entrée libre et gratuite